



LUNES 20
de noviembre de 2023, Salina Cruz, Oax.

imparcialoaxaca.mx/istmo

DEL ISTMO

f El imparcial del Istmo / @ImparcialIstmo Año XLIX / No. 17,341

Edición: 24 páginas



FOTO: CORTESÍA

Los temblores provocaron pánico entre los habitantes.

MEDIANA INTENSIDAD

Sacuden cuatro sismos al Istmo de Tehuantepec

ANDRÉS CARRERA PINEDA

En un periodo de 24 horas, en la región del Istmo de Tehuantepec, desde Oaxaca hasta el estado de Veracruz, se presentaron cuatro sismos de mediana intensidad que generaron alarma entre la población.

El 18 de noviembre, con una magnitud de 4.8 grados, el movimiento telúrico al noroeste de Matías Romero

De acuerdo con datos del Servicio Sismológico Nacional (SSN) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el primero ocurrió a las 15:06 horas del pasado 18 de noviembre con una

magnitud de 4.8 grados y se localizó a 43 kilómetros (km) al noroeste del municipio de Matías Romero en el estado de Oaxaca.

El segundo movimiento telúrico de mediana intensidad y que fue percepti-

ble en varias regiones de la entidad oaxaqueña, ocurrió este 19 de noviembre a las 01:59 horas con magnitud de 4 grados con epicentro a 118 km al suroeste de Tonalá, Chiapas.

PÁGINA 3



CORRERÁN EN EL MEDIO MARATÓN DE PUNTA ZICATELA

El evento deportivo se realizará el próximo 26 de noviembre en la Costa.

PÁGINA 21



SUMAN 35 FEMINICIDIOS EN LO QUE VA DEL AÑO

De los 8 asesinatos de mujeres en octubre, solo se clasificó uno como feminicidio.

PÁGINA 22

OPINIÓN

EL CALLA'O
RESUMEN SEMANAL

PÁGS. 4-7

LA PÁGINA DEL LECTOR

REFLEXIONANDO



“

Debes hacer las cosas que crees que no puedes hacer”

Eleanor Roosevelt

EFEMÉRIDES

- **1910.** Aniversario del inicio de la Revolución Mexicana.
- **1914.** Nace el escritor José Revueltas, autor, entre otras obras de El Apando, y Los muros de agua.
- **1916.** Se inaugura en Tacubaya, Distrito Federal, el Observatorio Meteorológico Nacional.

SANTORAL

- **San** Adventor de Turín
- **San** Ampelo mártir
- **San** Basilio de Antioquía
- **San** Bernwardo de Hildesheim
- **San** Solútor de Turín
- **San** Teonesto de Verceli

DIVISAS

DÓLAR USA

COMPRA	VENTA
\$ 16.62	\$ 17.65

EURO

COMPRA	VENTA
\$ 18.77	\$ 18.81

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Starship falla en segunda prueba

AGENCIAS

La nave espacial no tripulada Starship, de SpaceX, desarrollada para llevar astronautas a la Luna y más allá, falló el sábado en el espacio minutos después de despegar, en una segunda prueba después de que su primer intento de llegar al espacio terminó en una explosión.

El cohete de dos etapas despegó desde la base de lanzamiento Starbase de la empresa de Elon Musk, cerca de Boca Chica, Texas, y se elevó a unos 90 km del suelo en un vuelo previsto de 90 minutos al espacio.

Pero la primera etapa del cohete Super Heavy, aunque parecía haber logrado una maniobra crucial para separarse de su etapa central, explotó sobre el Golfo de México poco



después de desprenderse.

En tanto, el cohete central de Starship siguió avanzando hacia el espacio, pero a los 10 minutos de vuelo un locutor de la compañía dijo que el control de misión de SpaceX había perdido repentinamente el contacto con

el vehículo.

“Hemos perdido los datos de la segunda etapa (...) creemos que hemos perdido la segunda etapa”, dijo John Insprucker, presentador de la transmisión en directo de SpaceX.

El lanzamiento fue el segundo

intento de hacer volar la Starship montada sobre el imponente cohete Super Heavy, tras un intento en abril que terminó en fracaso unos cuatro minutos después del despegue.

Una retransmisión en directo por internet de SpaceX del lanzamiento mostró cómo el cohete se elevaba desde la torre de lanzamiento hacia el cielo matutino mientras el grupo de potentes motores Raptor del Super Heavy cobraba vida.

El objetivo principal del vuelo de prueba era despegar la Starship y llevarla al espacio justo antes de la órbita terrestre. Ello habría supuesto un paso clave hacia la ambición de SpaceX de producir una gran nave espacial polivalente capaz de enviar personas y carga a la Luna a finales de esta década para la NASA y, en última instancia, a Marte.



DIRECCIÓN EN INTERNET:
imparcialoaxaca.mx
CORREO ELECTRÓNICO:
imparcial.istmo@gmail.com

EL IMPARCIAL DEL ISTMO, FUNDADO EL 20 DE ENERO DE 1972, es una publicación de circulación diaria, editado y distribuido por PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V. Oficinas en calle Pacífico No. 13 local 6 barrio Cantarranas, Salina Cruz, Oax., C.P. 70680. Tel. (971) 714-0513 y 714-2080. Impreso en los talleres de Publicaciones Fernández Pichardo, S.A. de C.V. en Armenta y López 312 Col. Centro, Oaxaca, Oax. C.P. 68000. Teléfonos: (951) 516-2812, 516-9320 y 516-6699

Representante en México, D.F.: Medios Masivos Mexicanos, S.A. de C.V. Luz Savión 13 Piso 6, Col. Del Valle, México, D.F. C.P. 03100. Teléfono: (55) 5340-2450.

Número de Certificado de Reserva de Derechos otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071014270300-101.

Número de Certificado de Licitud de Título: 14 535

Número de Certificado de Licitud de Contenido: 12 108

Editor Responsable: Ramón Benjamín Fernández Pichardo.

Miembro fundador de la Asociación Mexicana de Editores (AME).

Servicios noticiosos: Agencia Reforma, Universal, Associated Press (AP), Agencia AMEX.

Conforme a la Ley, Prohibida su reproducción total o parcial sin autorización expresa de la Dirección.

Tiraje: 12,160 ejemplares

el IMPARCIAL
DEL ISTMO

DIRECTORIO

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL

CRISTINA
OLIVERA MARTÍNEZ
EDITORIA

EL PERIÓDICO EL IMPARCIAL DEL ISTMO ES UNA PUBLICACIÓN EDITADA POR LA SOCIEDAD MERCANTIL DENOMINADA “PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A. DE C.V.” ÉSTA ÚLTIMA CUENTA CON UNA PROTECCIÓN LEGAL OTORGADA POR LA AUTORIDAD COMPETENTE QUE PROTEGE SU DERECHO DE AUTORÍA DE TODO LO ESCRITO Y FORMADO EN DICHO PERIÓDICO, EN SUS PÁGINAS ELECTRÓNICAS Y EN CUALQUIER MEDIO IMPRESO O ELECTRÓNICO CONOCIDO O POR CONOCERSE, POR LO QUE SE PROHIBE LA REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL POR TERCEROS DE LA INFORMACIÓN QUE APARECE EN ESTE PERIÓDICO Y SUS PÁGINAS ELECTRÓNICAS, LO QUE CONSTITUYE UNA VIOLACIÓN FLAGRANTE A LA LEY DE DERECHOS DE AUTOR SANCIONADA CIVIL Y PENALMENTE. POR LO ANTERIOR, ABSTÉNGANSE DE PLAGIAR INFORMACIÓN TOTAL O PARCIAL, SIN NUESTRA AUTORIZACIÓN EXPRESA.

LUNES 20

de noviembre de 2023, Puerto Escondido Oaxaca

imparcialoaxaca.mx/costa

DE LA COSTA

Año 0 / No. 1,947

Edición: 24 páginas

FOTOS: CORTESÍA



► ¡Felicidades!

Brenda e Isaac Ariel se juran amor eterno

MIGUEL GUTIÉRREZ

Puerto Escondido, Oax. - En una maravillosa ceremonia y agradable recepción, Brenda e Isaac Ariel y Ariel unieron sus vidas ante Dios, con el vaivén de las olas de la playa Agua Blanca, Puerto Escondido, que fueron testigo de su amor.

Amigos y familiares le



► ¡Larga vida!

desearon éxito y larga vida a la pareja.



► Bendiciones de lo alto les desearon a los contrayentes.

TENIS OAXAQUEÑO

Un éxito, la Copa Huatulco

Fueron tres días de competencia que llegaron a su desenlace este domingo

FRANCISCO RAMOS DÍAZ

La intensidad se vivió en todo su esplendor este fin de semana, en lo que fue la edición 25 de la Copa de Tenis Huatulco 2023.

A la justa del llamado deporte blanco llegó una cifra récord de 206 raquetistas, divididos en 12 categorías, tanto en singles, como en dobles.

Las divisiones que se abrieron en este año fueron: A, B, C, D+, D-, 10 años y menores, en la rama varonil y femenil.

De Oaxaca se contó con intervención de raquetistas de la Costa, Istmo, Mixteca y Valles Centrales.

Y de fuera del estado vinieron: Querétaro, Ciudad de México, Tlaxcala, Hidalgo, Puebla, Veracruz, Chiapas y Tamaulipas, así como representan-



FOTO: CORTESÍA

► Las acciones comenzaron el viernes y concluyeron este domingo.

tes de Estados Unidos y Guatemala.

En lo que fueron los cuartos de final en la máxima categoría, se encontraba Jesús Sánchez frente a Alejandro Gavilán, y en otra llave el Chiapaneco José Rodríguez hizo pesar su calidad de sembrado número dos ante Nelson Hernández.

En A femenil, la carta más fuerte para llevarse la corona fue Adriana Carriedo, al estar como número

uno en la siembra, y como dos aparecía Vicky Ríos.

En B femenil es de destacar la intervención de la seleccionada nacional de categoría máster, Herme Cuen, quien lideró el cuadro de juego, y se midió a la triunfadora del encuentro entre Ana Criollo y Elidet Bautista.

Y en B varonil, encabezó la clasificación Antonio Daniel Alejandro, escoltado por José Leonardo Ceballos de Chiapas, por

citar algunas categorías.

Las finales se programaron para este domingo a partir del mediodía, y la gala de clausura se efectuó en la noche, informó el presidente de la Asociación de Tenistas del Estado de Oaxaca (ATEO), Adolfo Martínez Barragán, quien agradeció la participación de todos los raquetistas y familiares que se dieron cita a este evento insignia de la especialidad.